

# AL DOMPOSTALIANO

Publicase por la tarde

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA



Número suelto 25 céntos.

Año XIII || Oficinas: Huérfanos, 34 || Santiago, miércoles 10 de septiembre de 1941 || Teléfono número 1327 || P. 6.151

## EL COMUNISMO EN FRANCIA

No se pacta ni se colabora impunemente con el comunismo. Ahora se están pagando los tremendos errores cometidos bajo el régimen del Frente Popular. Movidos por el odio y el temor hacia el fascismo, varios nacionalistas admitían la cooperación con el comunismo como que en aquella época, durante nuestra guerra civil, se presentaba como partidario de la defensa nacional del frente común de las democracias. Se trataba de una burla añagaza de Stalin con el fin de fomentar la discordia entre los Estados capitalistas y provocar una guerra. La comedia duró hasta el 23 de agosto de 1939, fecha en que comenzó otra, es decir, cuando Stalin pactó con Alemania con la intención de romper su firma en el momento oportuno. Hoy sabemos ya que si los alemanes no hubiesen atacado a Rusia el 22 de junio, las tropas soviéticas habrían pasado la frontera en cuanto Moscú hubiera juzgado que el Reich estaba debilitado.

Hoy, los comunistas franceses, obedientes como siempre a Moscú, se oponen de un modo sangriento a la colaboración con los alemanes. Y hay que decir que, inconscientemente, los apoyan numerosos franceses que no llegan a comprender las causas y las consecuencias de la derrota militar, que ha sido rápida para que no provocase sospechas absurdas. Los pueblos necesitan una cabeza de turco, un traidor para explicar sus derrotas. En las escuelas, en los periódicos, en todos los actos de la vida, los franceses se habían alimentado con la doctrina de que el alemán era enemigo nato con el cual no cabía colaboración, ni siquiera transacción. Seguramente hay franceses socialmente conservadores que siguen deseando el triunfo de los ingleses. El mismo mariscal Petain, se quejó en su famoso discurso del 12 de agosto, de que sus compatriotas no le apoyaban y se dejaban influir por la radio de Londres. Los franceses en cuestión no saben que indirectamente refuerzan la agitación comunista. Hoy no se puede ser partidario de Inglaterra ni del general De Gaulle sin debilitar la posición del Gobierno de Vichy y de los órganos que desean eliminar la vieja enemistad con el Reich y participar en la organización del nuevo orden europeo.

El criminal que disparó contra Laval y Deat, afirma que no es comunista, sino patriota francés. Es muy posible que el mismo esté convencido de lo que dice, pero quizás sin creerlo ayuda a los comunistas. En cuanto al asesino de Marcel Gitton, ex diputado comunista como Jacques Doriot y últimamente partidario de éste, será seguramente un comunista que deseaba vengar la «traición» de Gitton. Finalmente, la muerte violenta dada a varios soldados alemanes, también será obra de los comunistas o de sus cómplices involuntarios. Vichy estima que, tal como se presentan las cosas, Francia no puede hacer otra política que la de cooperación. Desde luego vivirá mal, pero por lo menos subsistirá, mientras que sin la buena voluntad del Reich podría perecer; lo ha dicho claramente el mismo almirante Darlan.

A. R.

## La guerra contra la U. R. S. S.

Helsinki, 9.—La ocupación de la ciudad de Aunus, en la parte Sureste del frente finlandés, ha sido el resultado de un ataque por sorpresa efectuado por las tropas del mariscal Mannerheim. Las líneas bolcheviques cerca de Tulev habían sido rebasadas y el jefe de las fuerzas enemigas que las defendían se hallaba mortalmente herido. Los rusos fueron cercados después de una encarnizada lucha que duró siete horas.

Algunos destacamentos dispersos se dieron a la fuga sin orden ni concierto, y fueron perseguidos por las tropas finlandesas, que ocuparon Aunus. Los bolcheviques habían volado con dinamita un importante puente, pero ello no impidió el avance finlandés. La ciudad estaba incendiada, pero se pudo comprobar que los soviets no habían tenido tiempo de destruirla.

Gracias a la rapidez del avance, el botín de guerra ha sido enorme. Se han capturado nueve cañones pesados, infinidad de lanzas-bombas pesadas y ligeras, tractores, ametralladoras y otro material. Además fueron inutilizados varios autos blindados.

Poco después de la toma de la ciudad, la población civil regresó a sus casas, y multitud de personas recorrieron las calles aclamando a las tropas liberadoras. Hasta ahora no han podido recontarse todos los prisioneros, pero en la operación que precedió a la entrada de las tropas finesas en Aunus se hicieron 1.200.

Helsinki, 9.—Las tropas finlandesas han capturado en la gran bolsa creada al Sureste de Viborg a dos corresponsales de guerra bolcheviques, los cuales han declarado que las modificaciones de fronteras fijadas por la paz de Moscú, después del conflicto soviético-finlandés, no tenían por objeto asegurar la protección de San Petersburgo. La paz de Moscú, según los referidos corresponsales, no fue sino una pausa destinada a ser seguida de una nueva agresión más brutal aún contra Finlandia.

Berlín, 9.—En los círculos de esta capital se facilitan detalles del cerco de San Petersburgo observados desde un avión alemán, que ponen de relieve la importancia de la aviación del Reich en el frente Norte. Desde que comenzó el cerco de San Petersburgo se intensificó la acción aérea alemana, lo cual produjo resultados satisfactorios en los ataques a la antigua capital rusa, señalándose los dispositivos del enemigo y cooperando así al avance alemán. Se sabe que los rojos no esperaban que el avance de los soldados alemanes fuese tan fulminante.

Roma, 9.—Comunican de Berna a la Agencia Stefani que, según informaciones procedentes de Moscú, en la capital soviética no se habla de la caída de Schlusserburgo, pero se admite que San Petersburgo está cercado y aislado de Moscú, y que Kief espera el momento de ser atacado por las tropas alemanas.

El doctor D. Ulpiano Villanueva suspendió su consulta, que reanudaré el 12 del actual septiembre.

## La Vuelta Ciclista a Cataluña

Villanueva de Belpuig.—Se ha corrido la cuarta etapa de la Vuelta Ciclista a Cataluña, Tortosa Villanueva de Belpuig, 181 kms. La batalla que se esperaba en el collado de Lilla no ha tenido la consecuencia que se esperaba debido a la resistencia sorprendente de varios corredores de segundo plano. Berrendero, Trueba y Esquerro, se alzaron varias veces del sillín en las revueltas de dicha montaña. Llevaron el mando seguidos de Gimeno, Abadía y Sancho. Después de Lilla hubo un intento de escapada por parte de los corredores del equipo de Barcelona, pero no tuvo consecuencias.

Un pelotón de 21 hombres se presentó en la meta, en plena fiesta mayor, pisando la meta en primer lugar, Dello, que empleó 5-59-55, con un promedio de 30'166 kilómetros a la hora. Le seguían Esquerro, Gimeno, Vidal, Miró, Pujol, Martorel Blasco, Bejerano, Chafar, Botanch, Trueba, Gutiérrez, etc.

La clasificación general, después de esta cuarta etapa, queda como sigue:

Sancho, en 13-02-32; Martín, 13-3-25; Campaña, 13-4-6; Canals, 13-4-37; Chafar, 13-4-49, etc.

Dello ocupa el 22 lugar con 13-13-05.

## El petróleo del Cáucaso

El petróleo del Cáucaso forma el 90 por 100 del total de la producción soviética. Esta, que representaba en 1930 el 9,5 por 100 de la producción mundial, representa en 1940, 10,5 por 100, con algo más de 34 millones de toneladas. Durante el mismo período, el consumo interior se ha elevado a 32 millones de toneladas en tiempos de paz. Los gastos de exportación han aumentado, así como la capacidad de refinamiento. Hoy en día, la Unión Soviética dispone de 171 grandes refineras, agrupadas alrededor de los centros de extracción o en las desembocaduras principales de los oleoductos.

El petróleo obtenido en los pozos de Bacú, va en parte hacia el Mar Negro, hasta el puerto de Batum. El de Grosny, sube del sur al norte, hasta Armavir, para ir luego al Mar Negro y desembarcar junto a otra rama hasta Rostof, desde donde se transporta por vía fluvial al interior del país. Este sistema de distribución, dos vías férreas y tres oleoductos, es considerable.

El tráfico petrolero más importante va por el Caspio. La producción de la zona Volga-Ural, que se llama el segundo Bacú, sube por el Volga hasta Nijni-Nogorod, de donde llega por canales o ferrocarril a los centros de consumo.

## EN EL CENTENARIO DE BLAS DE LEZO

Precisamente cumpléanse ahora dos siglos de la muerte de Blas de Lezo. Ocurrió el suceso al amanecer del 7 de septiembre de 1741, en Cartagena de Indias, la ciudad americana que él acababa de mantener incólume ante las más sañudas arremetidas de las escuadras inglesas que capitaneaba Vernon. La efemérides es de talla como para merecer algo más que un leve recuerdo, pues el famoso marino vasco, rico en extraordinarios servicios a la bandera de España, es una gloria pura de este altivo litoral y a la vez ejemplo de un carácter fuerte e inquebrantable más rígido y tenaz cuando mayores adversidades se presentaban ante sus propósitos y derroteros.

Larga fué su carrera por diversos mares y variadas coyunturas. Y pareja resultó ser la lealtad y el valor del insigne marino. Donde estuvo quedó su nombre para espejo de la posteridad. Con sus acciones de paz y de guerra podría componerse un doctrinal de perfectos caballeros y la guía adecuada y justa para esforzados marinos. Sin duda, si hiciéramos las «Generaciones e hiebranzas» de estos siglos modernos, aparecería a la cabeza en el lugar de honor Blas de Lezo, el naute de Pasajes.

Los días más trabajados, de los muchos que Blas de Lezo tuvo llenos de afanes y quehacer, fueron los últimos de su vida. También resultaron los más esclarecidos y gloriosos. A ellos llegó el gran marino con su cuerpo hecho y venerable reliquia, pues la calificación de «gran mutilado» a pocos habrá convenido como a este paladín de nuestras flotas que en Vélez-Málaga perdió la pierna izquierda peleando contra naves de Inglaterra y Holanda, en el sitio de Tolón el ojo izquierdo, y el brazo derecho en el asedio de Barcelona cuando terminaba la Guerra de Sucesión. Si su organismo estaba acrobilado por la metralla enemiga, parecían que tantas amputaciones y cicatrices habían servido para templar mejor aquel ánimo. Y así el crepúsculo de su vida fué áureo broche de epopeya.

Los ingleses con-igieron por el Tratado de Viena que se les admitiera en determinadas condiciones para comerciar en las costas americanas. Mas esta concesión no trajo como consecuencia el fin de la piratería que desde la época de la Reina Isabel era el menester a que los marinos británicos se dedicaban principalmente en los mares de Ultramar. Reclamaciones, protestas y traraz trajeron a la postre un nuevo rompimiento. Fué la guerra, declarada el 30 de octubre de 1739. Los aprestos de la Gran Bretaña fueron esta vez de dimensiones enormes, desecho el Gobierno de Londres de aposen-

tar su dominación de manera segura en algún buen puerto de los virreinos españoles.

Así, a una escuadra que mandaba el almirante Vernon le fué encargado el ataque a las costas americanas del Atlántico, con orden de caer sobre Cartagena de Indias y adueñarse de tan importante lugar. Otra escuadra dirigida por el comodoro Antón debería hostilizar las costas hispanoamericanas del Pacífico. Mientras una tercera, la del almirante Chaloner, vigilaba los mares próximos a la Metrópoli para entretener a ésta en Europa e impedirle reforzar sus bases americanas. Pero de este plan, la empresa contra Cartagena de Indias era la de mayor importancia.

El 12 de marzo de 1740 comenzó el asedio contra la plaza por Vernon. Resistió el valor de los sitiados la violencia de las embestidas inglesas que, desbaratadas una tras otra, dieron ocasión a que el asaltante se retirara. Pero volvió el 3 de mayo con mayor ímpetu y furia, aunque no obtuvo resultado distinto del logrado la primera vez. Fuése a rehacer flotas y ejército en Jamaica. Y un año más tarde, en 15 de marzo de 1741, una inmensa masa de navíos ingleses—190 buques de guerra y transporte—dió principio a una acción bélica memorable y heroica.

A todo lo anterior superó lo tenaz del sitio y lo arriscado de la resistencia. Tan seguros del éxito final estaban los atacantes que Londres tuvo acuñada la medalla conmemorativa del triunfo de Vernon. El apetecido ensueño de tener un puerto con bandera inglesa en la Tierra Firme del Mar de las Antillas, parecía a punto de ser conseguido por los marinos de Su Graciosa Majestad. Adelantaba la primera vez. Y entre los escombros, el humo de las explosiones y los incendios, el furor de combates sañudos y de aquel forcejeo titánico sobresaía ante los ojos de Vernon y su flota innumerable la silueta del capitán que en medio de Cartagena de Indias había puesto su cuerpo mutilado como ideal de lo que debe ser una defensa. Y pudo más el «mutilado» vasco Diezmad, su gente por el fuego de los indomables sitiados, el jefe inglés recogió los restos de sus fuerzas y levó anclas. Iba la desesperación en la popa de sus naves, y la derrota en ellas.

Mas aquel marino vencedor no podía dar más de sí. Agotado, entregó su espíritu a las pocas semanas de su triunfo. Y el brillo de su hazaña voló a enaltecer las lejanas costas de la brava marinería donde vió la luz el genial combatiente español del siglo XVIII.

Los refineros principales se encuentran en Bacú, en Grosny, Batum, Tuapse y Saratof. Para tratar el petróleo del segundo Bacú, se han instalado recientemente nuevas fabricas en la desembocadura del Volga, cuya capacidad de refinera alcanza a los seis millones de toneladas anuales.

## MALHECHORES EJECUTADOS

Granada.—Ha sido cumplida la pena de muerte impuesta por los Tribunales Militares contra Antonio Moragues Fernández, Juan Moragues Bercei, Sebastián Quesada Moreno y Elena Gutiérrez Jiménez, autores de un atraco en el término de Iznalloz.

Por su condición de encubridores, facilitando viveres a los bandoleros y no dar cuenta a las autoridades, han sido condenados a la pena de 30 años, seis individuos más, y otros siete a la de 14 años.

## Solera A L V E A R BOMBA EL MEJOR COÑAC

## Se ordena a los judíos residentes en Alemania que usen un distintivo

Berlín.—El Diario Oficial del Reich publica una orden de policía del 1 de septiembre de 1941 acerca del distintivo que habrán de llevar los judíos. Según esta orden, se prohíbe a todos los judíos desde los seis años de edad, el mostrarse en público sin una señal distintiva, que consistirá en una estrella de seis puntas, en paño amarillo, cosida sobre la ropa en el lado izquierdo del pecho. Además, se prohíbe a los

## DECLARACION DE CHURCHILL

Londres, 9.—El primer ministro Mr. Churchill ha hecho en la Cámara de los Comunes una declaración acerca de su entrevista con Roosevelt y la marcha de la guerra.

Dijo que en dicha entrevista se había tratado sobre cuestiones relacionadas con la guerra que versaron especialmente sobre cuatro puntos: declaración común por ambos Gobiernos sobre los objetivos actuales y futuros, ayuda a Rusia, medidas acerca del Japón a fin de evitar si es posible la extensión del conflicto al Extremo Oriente y que no haya cuestiones entre los altos mandos inglés y norteamericano.

Churchill añadió: Estamos en un momento en que no se vislumbran alternativas de la guerra. Desde mi entrevista con Roosevelt la batalla ha proseguido sin tregua. En sus intentos nuestros enemigos cambian constantemente de táctica y van de un lado a otro. No podemos dar datos de nuestros éxitos o fracasos y por eso no hemos publicado los detalles de pérdidas durante los meses de julio y agosto. Sin embargo, la opinión tiene la impresión de que la situación ha mejorado. Han disminuido las pérdidas, pero sin embargo, todas las noches 30 o 40 aviones alemanes se dedican a colocar minas. Para impedir esto, numerosos buques con veinte mil hombres recorren nuestras aguas. A pesar de esto, sería una locura pensar que ha desaparecido el grave peligro que amenaza a Inglaterra ya que los alemanes han puesto en acción muchos submarinos y es posible que el número de éstos aumente.

noruegas dependientes del Gobierno constituido en Londres.

El comunicado incluye detalles de como se llevó a cabo la operación que comenzó con un desembarco en la colonia soviética de Berentburg y sucesivos envíos de tropas por mar a las colonias noruegas de Longyear-City y Svalbard. En la localidad soviética ha quedado establecido el alto mando canadiense.

Terminando el comunicado añade que no han sido encontrados alemanes en las islas Spitzberg.

Berlín, 9.—Oficiosamente se comunica que las fuerzas anglo-noruego-canadienses desembarcadas en las islas de Spitzberg no han encontrado alemanes en las mismas, según pone de relieve el comunicado facilitado por el servicio británico.

El médico oculista Dr. Gallego Asorey suspende su consulta hasta el 12 del actual septiembre.

## SOÑAR CON ANXOS

El foí eist, n-a hora que non precisa de palabras, cando nós somos nós mesmos—sen cadás nin somas—e ficamos isolados, somentes nós con noscos!

A tua, espida de ventos, a braba e-estribar a propia carga fráxil, era trda queda n-o mar, ao páiro, sen andar nin desandar camiño, coma calquer vidro péleto que non soupera de navegazóns...

Non había violíns n-o der, mais nós sabiamos soñar con anxos, como manda Deus para que poida haber milagres.

Angel SEVILLANO.

## Figuras de actualidad

## ALEKHINE

Ya está en Madrid el campeón del Mundo de ajedrez moviendo sus peones en 20 tableros al mismo tiempo. De paso para Munich, donde participará en un torneo internacional, no ha podido pasar por España hurtando a la afición la popularidad de su figura. Alejandro Alekhine es, según se dice, el más genial jugador de ajedrez que haya habido, superior a las más grandes figuras.

El doctor Alekhine pertenecía a una noble familia de la aristocracia rusa. Su padre era mariscal de nobleza y miembro de la Duma. El hijo, en lugar de seguir la carrera de las armas para la que parecía destinado, estudió Derecho en la Universidad de San Petersburgo. Su gran talento táctico y estratégico—no se olvide que el juego de ajedrez supone toda una complicadísima ciencia con su peculiar estrategia y su táctica consiguiente—habían de ser empleados sobre los tableros de los más famosos clubs y salones del Mundo y no sobre los campos de batalla. Alekhine, sin embargo, llegada su hora fué también soldado. Durante la Gran Guerra sirvió en el frente de Galitzia y hecho prisionero por los alemanes, después de haber pasado cierto tiempo en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Moscú en calidad de agregado. Su vocación por la diplomacia fué frustrada por la revolución bolchevique. Quien no había visto en el juego de ajedrez sino un entretenimiento hubo entonces de buscar en él la manera de vivir. El joven diplomático expulsado de la carrera por los comunistas, convirtiéndose en jugador profesional.

Alekhine, comenzó a jugar en sus tiempos de estudiante. Cuando tenía doce años, buscaba a los compañeros que quisieran hacer de contrincantes. Naturalmente, Alekhine los venía siempre. A los dieciséis años ganó en la capital de Rusia su primer torneo importante. Desde entonces, la fama le rodeó para no abandonarle. Siendo todavía mozo quedó en tercer lugar en una competición en la que los dos primeros puestos fueron obtenidos por Larket y Capablanca. Ir relatando los torneos y partidos

famosos en que este doctor ruso ha intervenido sería cosa de nunca acabar. Baste decir que habrá actuado en más de tres mil encuentros con primeras figuras y pasará de 50 000 las partidas jugadas con contrincantes de menor categoría.

Hasta la revolución roja fué jugador amateur. Cuando su patria había dejado de ser Rusia para convertirse en la U. R. S. S. Alekhine pudo abandonar el país con el pretexto de tomar parte en un campeonato internacional. Eso era en 1921. Seis años más tarde ganaba en Buenos Aires a Capablanca el campeonato del Mundo, lo perdió inesperadamente en 1935 ante el holandés Euwe y dos años después volvió a conquistarlo.

Es difícil, por el momento, que a este ruso alto, delgado, rubio, haya quien le desposea del título. Aún sigue teniendo esa memoria prodigiosa que le permite situar sobre las 4.792 casillas de 28 tableros la posición de 896 piezas. Tiene en la actualidad 49 años.

## La prensa alemana ataca la política belicista de Roosevelt

Berlín 9.—Los diarios berlineses comentan la actitud de Roosevelt, acerca del incidente del «Creer».

Volkischer Beobachter: «La cuestión del «Creer» es un ejemplo típico de la propaganda falsa de Roosevelt, se puede afirmar que por parte de Alemania, no existe ningún interés en suscitar incidentes de esta clase, mientras que el presidente norteamericano se dedica desde hace tiempo a provocar cuestiones de esta índole, con el fin de participar en la guerra. Roosevelt pretende que el submarino alemán inició el ataque contra el «Creer», pero es indudable que el ataque partió del barco norteamericano».

Berliner Borsen Zeitung pone de relieve a observación de New York Times según la cual «crece de importancia saber quién disparó primero. La realidad es que el tiempo apremia y el Presidente pierde días y semanas antes de tomar una decisión».

Berliner Lokal Anzeiger: «Roosevelt, engaña a su pueblo con una burda maniobra. Bajo el pretexto de su amor a la paz, no piensa más que en provocar incidentes que le permitan arrastrar a la guerra al pueblo norteamericano».

Berlín.—La Correspondencia Diplomática y Política alemana, refiriéndose al incidente del «Creer», dice:

«Las autoridades norteamericanas deben confesar que el mal humor, que desde hace tiempo reinaba en los Estados Unidos, ha continuado en aumento como índice de que la posición de guerra se debilitaba. Roosevelt ha permanecido fiel a su viejo método de falsificar los hechos, pues sabía bien que si se hubiese declarado la verdad, es decir, si el pueblo norteamericano hubiera sabido que se trataba de un ataque no provocado del buque norteamericano contra el submarino alemán, entonces no se habría podido incitar a la opinión estadounidense a ir a la guerra. Este sistema de Roosevelt, es sobreabundantemente conocido. ¡Cuántas promesas, cuántas declaraciones y cuántas seguridades fueron hechas por el Presidente antes de su elección que no han sido cumplidas! Es oportuno recordar ahora dos incidentes navales: los del «Robin Moore» y «Zam Zam», con los que Roosevelt trató de excitar la opinión falsando los hechos. Ningún procedimiento repugna al Presidente norteamericano para alcanzar sus fines, ni siquiera comprometer los intereses sometidos a su autoridad».

## CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente al día de ayer resultó premiado el número 897.



CAPITOL - La pantalla de los éxitos

Mañana Jueves de Moda GRANDIOSO ESTRENO EN ESPAÑOL La formidable comedia de hondo humanismo e intensa emoción

DON ENREDOS

Magna creación del actor de los caracteres reales, humanos y humoristas

WILL ROGERS

con la encantadora estrella

ROCHELLE HUDSON

y la graciosísima actriz cómica

ZASU PITTS

Estreno del más reciente NOTICARIO «FOX» con sucesos de gran actualidad.

Ministerio del Ejército

SUBSECRETARÍA

Representación de la División Española de Voluntarios - Españolito, 13

Instrucciones para el curso de la correspondencia dirigida a los voluntarios:

- 1.º Sólo se admitirán las cartas ordinarias hasta 100 gramos de peso y postales sencillas. 2.º En estos envíos puede admitirse cualquier clase de objeto, incluso periódicos, sin exceder del peso indicado. 3.º La dirección se ajustará al siguiente formulario:

Correo Militar Alemán

Al ..... (1) ..... (2) ..... N.º ..... (3) .....

- (1) Coronel, Capitán, soldado, etc. (2) Nombre y dos apellidos. (3) Número de cinco cifras correspondientes a la FELDPST que los voluntarios han facilitado o facilitarán a sus familiares. Al reverso nombre, dirección y residencia del remitente. 4.º La inclusión de cualquier otro dato o palabra no citada en el formulario anula el curso de la correspondencia. 5.º En la forma expresada se admite en todas las Oficinas de Correos de España. 6.º Se depositará sin franqueo. 7.º Una copia.—El Coronel Comandante Militar, Francisco Judel.

Comisión Inspectora Comarcal de Mutuados de Guerra de Santiago

Aviso importante

Para solucionar un asunto de sumo interés, se personarán en esta Comisión, con la máxima urgencia, los Caballeros Mutuados siguientes, o en su lugar algún familiar de los mismos: don Basilio Fernández Trigo, don Miguel Rodríguez Troncoso, don José Casal González y el de la Comisión de Vigo, don Alfonso Fontenla Franco. Santiago, 10 de septiembre de 1941.—El Presidente accidental.

VINOS FINOS y COÑAC

ALVEAR

Conde de la Cortina—MONTILLA DEPÓSITO EN SANTIAGO Virgen de la Cerca, 23 Teléfo. 1234—1763

Comandancia Militar de Santiago

Se interesa la urgente presentación en esta Comandancia Militar del Brigada de Caballería don Pedro Bohorque Lozano. Santiago, 10 de septiembre de 1941.—El Coronel Comandante Militar, De orden de S. S., el Teniente Secretario, Juan Caso.

Radio Galicia

Emisora de Santiago de Compostela 201, 1 m. 1492 Kc.

Programas para mañana (hora de 13-30 a 15-30):

- 13-30. Apertura de la estación; Fantasías de Zarzuelas: Molinos de Viento, Luna; Los Claveles, Serrano; Katuska, Sorozabal. 14. Santoral del día; Orquesta: Cavallería ligera, Supé; Sinfonía número 35, presto, Mozar; Danza de los espíritus, Gluk; Andante de la Canción, Mozar; Sacko, canto indio, Rimsky Korsakow; La Gaze ladra, obertura, Rosini. 14-30 Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional. 14-45. Información regional. 15. Canciones. 15-15. Emisión de Acción Católica. 15-30. Fin de emisión. 21. Apertura de la estación; Música variada: La Sardana de los monjes, Morera; Les fules seques, Motera; Arlequin, Poper; Papillon, Fauré; Natchund

Traume, Shubert; Ampre un Re. ve Fauré.

21-15. Orquesta: Canción Napolitana, Marcuci; Balle, canción española, Auber; Danza Macabra, Saint Saen; El Crepusculo de los Dioses, Wagner.

21-45. Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional. 22. Información regional. 22-15. Emisión dedicada al socio protector (discos a petición). 22-45. Música de baile. 23. Cierre de la estación.

PRIMER ANIVERSARIO DE

Doña Adela Pomar Martínez Viuda de Naveira R. I. P.

Todas las Misas que mañana jueves se celebren desde las seis y media hasta las nueve y media inclusive en la Iglesia del Sagrado Corazón (San Agustín) serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia ruega a las personas piadosas y de su amistad asistan a los citados sufragios, favor por el cual quedarán altamente agradecidos. Santiago, 10 de septiembre, 1941.

UNA BODA

En la Real Colegiata de Sar santificaron en la mañana de hoy sus amores la bellísima y competente señorita María del Rosario Araneta Merino, licenciada en Filosofía y Letras y el distinguido oficial Médico militar doctor don Julio Guerra Asorey, ambos pertenecientes a conocidas familias de San Sebastián y Compostela respectivamente.

En el templo, primorosamente realizado en su clara belleza romántica, se habían reunido las familias e íntimos de las mismas, produciendo un magnífico sentimiento de emoción el derroche de flores blancas con que las amigas de la novia habían adornado el altar y tapizado de alfombra el recorrido en el templo de la feliz pareja.

Les apadrinaron el padre del contrayente don Andrés Guerra Forno, acreditado comerciante de esta plaza y doña Rosario Merino, madre de la novia y espejo de cristianas y domésticas virtudes.

Firmaron el acta por parte de la novia don Agustín de la Rosa Gil, profesor y poeta, don Sergio Saborido, Licenciado en Ciencias y director del estudio Labor de Vigo, don Bernardino Pérez, apoderado del Banco de La Coruña en la capital y el médico fisiólogo don Fernando Landeira, y por parte del novio sus tíos don Manuel y don Ramón Guerra Forno, industriales de Noya, don José Ron Vilas, fraternal compañero del doctor Guerra y docto médico militar, y el comerciante don Julio Tojo Fernández, padrino de pila, representando al juez en el acto el hermano don José María Guerra Asorey, notable jurista y profesor de nuestra Universidad.

Una afinada orquesta interpretó marchas de nupcias, cantándose en el acto de la Misa afinadas partituras. El sacerdote que bendijo la unión, íntimo de las familias, les exhortó elocuentemente cantando las excelencias del matrimonio cristiano.

La novia vestía un hermoso traje de gaset blanco y velo adornado con joyas y azahares; él correctamente de gala en su arma, lucía varias condecoraciones.

En casa de la desposada los señores de Araneta-Merino, obsequiaron espléndidamente a sus invitados, prolongándose la fiesta hasta las primeras horas de la tarde.

NOTICIAS

Un grupo de los muchos amigos con que cuenta en esta ciudad el que también lo es nuestro, don Jesús González de la Fuente, activo Delegado Sindical Comarcal y Licenciado en Derecho, le obsequiará el sábado próximo con una cena de despedida de soltero. El acto ha de celebrarse en la fonda de la señora viuda de Julio Vila.

—Durante los días 12 y 13 del actual mes se procederá al pago de las nóminas de combatientes y ex combatientes en esta oficina local y correspondientes al mes de agosto.

—De seis y media a ocho amenizará mañana el paseo de la Alameda la Banda Municipal, ejecutando las siguientes partituras:

PRIMERA PARTE «De Andalucía a Aragón», Pa. sodoble; Texidor.

«La del Soto del Parral», Fant. tasía; Soutullo y Vert.

«Benamor», Fantasía; Luna.

SEGUNDA PARTE «Los Sobrinos del Capitán Grant», Selección; Caballero.

«Egmon», Obertura; Beethoven.

«La del Manojó de Rosas», Pa. scodoble; Sorozabal.

—Después de asistir al enlace matrimonial de su hijo don Antonio, con la señorita Julieta Alvarez Barrios, han llegado de Valladolid, nuestro buen amigo el industrial don Manuel Cesar Rodríguez y su esposa, acompañados de su simpática y bella hija Marita.

—Por la Jefatura Provincial del Movimiento se han iniciado los trabajos examinados a conseguir la depuración del Movimiento en esta provincia, comenzando por los camaradas pertenecientes a la Vieja Guardia.

—Con el fin de hacer su anual cura de aguas salió esta tarde para Mondariz nuestro apreciado amigo el propietario don Lino Souto Sánchez-Somoza.

—Con gran entusiasmo prosigue la celebración de festejos en honor a la Patrona de Conjo, la Santísima Virgen de la Merced. Esta mañana hubo función a San Ramón Nonnato.

Las fiestas finalizarán esta noche.

—Todos los fabricantes de pasta para sopa encavados en esta provincia, formu arán declaración, desde el día 1.º hasta el 20 del actual, y en meses sucesivos del 10 al 20 de cada uno, incluso cuando ésta sea nula, expedidas por duplicado con arreglo a fórmula corriente, interin se facilitan los modelos oficiales para meses sucesivos.

Dichas declaraciones obrarán en poder de la Comisaría de Recursos de La Coruña antes del día 23 de cada mes, remitidas directamente por los interesados.

Transcurrida dicha fecha no serán admitidas, imponiéndose sanciones gubernativas al que incumpliere la presente.

—Ha sido nombrado concesionario exclusivo para la región gallega de la nueva máquina de coser, nacional, «Cima», nuestro querido amigo don Manuel Mateo Chaves, ex jefe durante muchos años de la «Casa Singer».

Dado sus grandes conocimientos

La pareja dichosa escuchó elocuentes brindis por su prosperidad eterna y una sentida composición del poeta don Agustín de la Rosa que fué muy celebrada. El viaje de novios abarca el norte de España, Gijón, Santander, San Sebastián y otras capitales de la Península así como de Marruecos. Nuestra cordial enhorabuena.

NOTICIAS

En la materia y teniendo en cuenta que la nueva máquina «Cima» reúne los últimos adelantos, no igualados por ninguna marca extranjera, aguramos muchos éxitos a la nueva marca, celebrando que la industria nacional haya llegado al sumum del perfeccionamiento en esta parte de la industria, a la vez que felicitamos al señor Mateo y a la Empresa por su acertada designación.

—En la Secretaría del Gobierno Civil se facilitó a la Prensa la nota siguiente: «En virtud de lo dispuesto por la Comisaría General de Abastecimientos y Transportes en su Circular número 195, la cual ha sido publicada en el B O de esta provincia, de fecha 8 del actual, y que entrará en vigor a partir del próximo día 15, todos los propietarios de vehículo automóvil, incluso moto, presentarán, nuevamente, declaración jurada de todos los neumáticos que posean, aun cuando el vehículo se halle dado de baja.

A este fin, en el Sindicato Provincial de Transportes, y en las horas de 10 a 13, se facilitarán los nuevos impresos, previo pago de los mismos, los cuales serán entregados en el mencionado Sindicato, dentro de las horas citadas, una vez cubiertos con arreglo a las instrucciones que figuran en el tablón de anuncios del mismo».

—En el Hospital de caridad de El Ferrol del Caudillo falleció el obrero José Alvarez Agram, víctima de un accidente del trabajo.

—Después de permanecer breve temporada en esta ciudad al lado de sus señores tíos, retornó a Cambados la bella y simpática señorita Marujita González Villar.

—En la mañana de hoy subió al Cielo el niño de cuatro meses Manolito Muños Martínez, hijo del comente y activo camarero don Lino Muños Franco y de la bondadosa señora doña Néida Martínez Cal, a quienes acompañamos en el dolor de ver morir a su único hijo.

—La Junta provincial de primera Enseñanza de La Coruña acordó:

Ajudicar la escuela de Ciudad Alta, en esta capital, a don Maximiano Frías Hidalgo, maestro de la escuela de Santiaguillas, en la provincia de León. Este nombramiento se efectúa en el turno de consortes y con carácter provisional.

Adjudicar a don Angel Sánchez Vázquez, maestro que fué de la escuela de Bordel, en Abegondo, la de Reborica, en Aranga, de acuerdo con las normas vigentes para los traslados por sanción.

—Como resultado de expediente incoado al efecto, pasa a la situación de retirado el oficial primero de electricidad y torpedos don Francisco Rosique Jiménez, destinado en El Ferrol del Caudillo.

—La Dirección General de Primera Enseñanza dispone se recuerde a los maestros de esta provincia la obligación en que se encuentran de celebrar el próximo día 14 la fiesta de la Santa Cruz y el triunfo de la Escuela Católica.

—Angel Iglesias Pérez y Fernando Doroteo Lorente Barreiro, deben pasar por el Negociado de Quintas del Ayuntamiento para recoger documentos.

—Incóanse expedientes de responsabilidades políticas contra Felipe Louro García, mariner, casado, de Noya y Delfino Liferia Fraga, mecánico, casado, de La Coruña.

—Relación de personas sancionadas por el excelentísimo señor Gobernador civil y cantidades con que lo han sido: Carmen Feiú Peña, de El Fe-

Mañana Jueves de Moda La intensa y original superproducción moderna HABLADA EN ESPAÑOL Bajo el manto de la noche Espléndido film «Metro» interpretado por FLORENCE RICE y EDMOND LOWE Al amparo de su toga universalitaria un cerebro perverso aniquila a sus compañeros de Claustro. UNA NOVELA SENSACIONAL

rol del Caudillo, 100 pesetas; Francisco Prados García, de La Coruña, 100; Enrique Portos Licante, de idem, 100; Alfonso Rodríguez N., de idem, 100; Sofía García Núñez, de idem, 100; María Grañas Santos, de idem, 100, y Antonio Nilando Rodríguez, de idem, 100; Purificación Carril Leima, de Lage, 100; Carmen Riveira Sanz, Ramona López Iglesias, Laura González Pan, Clotilde Martico Suárez y Pedro Millán Fernández, de La Coruña, 100 a cada uno; María Rodríguez, de La Coruña, 75; María Veira Baiay, de Arteijo, 100; Herminia Alvarez Rodríguez, de Puentes, 100; Dolores Campos Rodríguez, María Antonia Villalva, Josefa Cornide Aneiros, María Campos Pazos, Benigna Fustes Gómez, Josefa Bustabán Novo, Asunción Rubido Villalaso y Crisanta Patiño Yáñez, todas de Ortigueira, 100 a cada una; Carmen Lancel N., Emilia Praga Varela, Carmen Díaz Montero y Carmen Rey Núñez de La Coruña, 100 a cada una. Todos los incluidos en la relación, por infracción de las disposiciones de abastos.

Isabel Rivas Carnero, de El Ferrol del Caudillo, 50 pesetas, por no dar facilidades a la gestión de los agentes de la autoridad. Carmen Anido Vázquez, de Miño, 50, por irreverente. José Luis Vacas Fernández, de Madrid, 250 por escándalo. Carlos Villar Vázquez, Antonio Villar Vázquez y Angel Villar Vázquez, de La Coruña, 150 pesetas a cada uno, por escándalo; Nicolás Pérez Barbeito, de La Coruña, 150, por molestar a una bañista; José López Barreiro, de La Coruña, 500, por llevar exceso de viajeros; Pilar Rodríguez Sixto, de La Coruña, 50, por portarse de manera insolente con los agentes de la autoridad.

—Se ruega a la persona que haya encontrado una cantidad de dinero que se extravió desde la Carrera del Conde, 20, a la Rúa del Villar, 30, puede entregarla en ésta, 2.º izquierda, en donde se le gratificará.

—Nueva York.—Un corresponsal norteamericano en Rusia, publica una información en la que pone de manifiesto el disgusto que existe en la URSS por la ineficaz ayuda que se recibe de Inglaterra.

Las exportaciones a Siberia Berlín.—La prensa alemana comenta duramente la medida tomada por Stalin de deportar a Siberia al grupo étnico alemán de la región del Volga.

Dice que esta medida es draconiana y que varios millones de personas van a pagar con grandes privaciones los odios de los dirigentes rojos, que no ven otra manera de vengarse de las constantes derrotas que tienen sufriendo en todos los frentes.

Negociaciones económicas entre el Reich y Turquía Estambul.—Continúan las negociaciones de un pacto económico entre Alemania y Turquía, para lo cual vienen celebrándose estos días extensas conferencias entre los representantes de ambos países.

Visitando a Laval París.—El ministro del Interior estuvo en Versalles para entrevistarse con Mr. Laval y entrevistarse personalmente del estado de su salud.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Santiago de Compostela Durante los diez primeros días de septiembre, están expuestas en el domicilio social, Rúa del Villar número 1.º (Casa del Deán) las listas de socios, admitiéndose reclamaciones hasta el 20, sobre inclusión, exclusión o debida clasificación, conforme al artículo 25 del Reglamento.

Santiago, 5 de septiembre de 1941.—El Vice-Secretario, Manuel García y García.—V.º B.º: El Vice-Presidente, Evaristo Antonio.

SE COMPRAN y se VENDEN Enceradoras, y Aspiradores de polvo, y Armarios Frigoríficos. Electro Lux. HOTEL ESTRELLA.

SE VENDE cama-cuna de broche semi nueva y un piano muy económico. Razón en la Administración de este periódico.

Colegio de Ntra. Sra. de los Remedios (Huérfanas) Se abre la Clase de Párvulos el lunes, 15, del corriente mes. Santiago, 9 de septiembre de 1941.

SUBASTA de la casa número 4 de la Algalia de Arriba, accesorio con la de Abajo número 3. Se halla compuesta de sótano, dos bajos y tres pisos. Dicha subasta se celebrará el día 7 de octubre próximo, de doce a una, en la «Agencia García» y Conga, 4.

Venta de dos casas en la calle de Sánchez Freire (Conga), libres de pensión y con facilidades de pago; la número 80 tiene huerta de 18 cuartillos, pozo y lavadero; y la número 82, huerta de 66 cuartillos, agua potable, cuarto de baño y lavadero. Informes en dichas casas.

ALVEAR QUINADO DULCINEA Vino Tónico

ULTIMAS NOTICIAS

Donativo para «Auxilio Social» Madrid.—El embajador de la Argentina en Londres señor Lebreton ha entregado un donativo de 1 000 pesetas con destino a «Auxilio Social».

Toma de posesión Madrid.—Con el ceremonial acostumbrado tomó posesión de la Dirección General de Banca y Bolsa el señor Sáez y Berna.

Comunicado alemán Berlín.—El comunicado alemán hace público que prosiguen con éxito las operaciones en el frente Oriental. En Africa del Norte la aviación arrojó gran cantidad de bombas en los aeródromos del sector del Canal de Suez, provocando grandes incendios y explosiones en sus cobertizos. En el Golfo de Suez fué hundido un mercante y averiado considerablemente otro. Los almacenes e instalaciones del puerto de Tobruk y la línea del ferrocarril de Egipto fueron atacadas fuertemente por nuestra aviación. El enemigo no realizó ninguna incursión durante la pasada noche sobre territorio del Reich.

Comunicado italiano Roma.—En este comunicado se dice que columnas motorizadas enemigas fueron destruidas en Tobruk por la artillería y aviación italiana. En el Africa Oriental no se han registrado acontecimientos de

EL NIÑO Manuel Muños Martínez SUBIÓ AL CIELO EN LA MAÑANA DE HOY A LOS CUATRO MESES DE EDAD (D. G. H.) Sus desconsolados padres Don Lino Muños Franco y Doña Néida Martínez Cal; abuelas Doña Rogelia Franco y Doña María Ca; tía Doña Pilar Martínez Cal y demás parientes Encarecen de sus amistades la asistencia a la conducción del cadáver al Cementerio de Santo Domingo, acto que se verificará mañana jueves, a las seis de la tarde. Igual súplica hacen para la Misa de Angeles que tendrá lugar el viernes día 11 en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor y Real de Sar, a las ocho horas; favores por los que anticipan gracias. Casa mortuoria: Olvido, 8. Santiago, 10 de septiembre de 1941.